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Los analistas y las calificadoras perciben un presupuesto responsable, sensible y con 

disciplina: Vanesa Rubio 
 
 

Extracto de la entrevista a la subsecretaria de Hacienda y Crédito Público, Vanesa 
Rubio, en el programa Fórmula Financiera con Maricarmen Cortés y Marco Antonio 

Mares. 
(…) 
 
MARICARMEN CORTES: Hay muchas preocupaciones en torno al presupuesto, una de ellas es 
la crítica o como dicen ellos el comentario, de Standard and Poor’, en el sentido en que se 
sigue manteniendo la preocupación, la posibilidad de que nos bajen la calificación, estamos 
en perspectiva negativa, porque si bien ustedes están hablando de un superávit primario, se 
mantiene muy elevada la relación de deuda-Producto Interno Bruto, y nos decían en 
Standard and Poor’s, pero además el PIB está creciendo tan poco que se sigue 
incrementando este porcentaje de deuda a proporción de PIB, y la meta que ustedes se 
están fijando hoy, que es la del sector privado, que es 2.5, pues ya el sector privado está 
empezando a bajar la expectativa para el 2017 a 2.2, 2.3, platícanos un poco sobre esto. 
 
VANESA RUBIO: Claro que sí, yo te diría que justamente como respuesta a estas 
preocupaciones que hay en el mercado y al contexto internacional en el que nos estamos 
moviendo, y al contexto doméstico en el que nos estamos moviendo, en el que tenemos 
baja de los precios del petróleo, alzas en las tasas de interés y perspectivas de que 
continúe el alza de las tasas, algunas presiones por discursos proteccionistas en algunos 
países, entonces al contrario, yo creo que justamente, y lo hemos platicado ahora con 
analistas y calificadoras desde que se presentó el paquete, lo que están percibiendo es un 
presupuesto responsable, un presupuesto sensible y presupuesto con disciplina. 
 Más bien lo que nos dijeron que están a la expectativa es de las discusiones en el 
Congreso y que en efecto el presupuesto pase casi en su totalidad como lo presentamos, 
con esos márgenes que presentamos, con esos criterios que presentamos y que además 
puedan cumplirse. 
 Entonces, en ese sentido, sin duda el déficit debe ser tal y así va ser, que la deuda 
empiece a caer como porcentaje del Producto Interno Bruto. El déficit que estamos 
proponiendo es de 2.9 por ciento del PIB, que es consistente con una mejora en la 
trayectoria de consolidación fiscal que comprometimos incluso en 2013, regresamos a este 
superávit primario después de ocho años. 
 Yo creo que lo que están percibiendo también los mercados, es que México se está 
adaptando y está siendo consciente y sensible del nuevo entorno. Durante ocho años como 
respuesta a un entorno de crisis, y como lo hizo México lo hicieron muchos otros países, se 
incurrió en deuda justamente para una política contracíclica que permitiera crecimiento, 
que permitiera empleos, pero esos márgenes se acotan y el momento en que se acotaron es 
ahorita, y por eso este presupuesto se está presentando con todas estas características que 
ya señalaba.  


